



8 DE DICIEMBRE DE 2021

INM Y CBP REVISAN ESTRATEGIAS DE ATENCIÓN A MIGRACIÓN EN LA FRONTERA MÉXICO-ESTADOS UNIDOS



Fuente: netnoticias.mx

07/12/2021 – Francisco Garduño Yáñez, comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), sostuvo una reunión de trabajo con Troy A. Miller, comisionado encargado de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP, por sus siglas en inglés). El objetivo fue coordinar acciones en el marco de la reimplementación de la sección 235(b)(2)(c) de la Ley estadounidense de Inmigración y Nacionalidad en la frontera entre México y Estados Unidos, a través del programa Quédate en México. Al término del encuentro, se informó que no se aceptará a la población considerada vulnerable que no tenga un citatorio para acudir a su audiencia en la corte migratoria, o bien cuya solicitud de refugio no haya sido aprobada. Además, se requerirá un documento que establezca el estado de salud de la persona y su vacunación. Por otra parte, el Senado de Estados Unidos aprobó a Chris Magnus, jefe de policía de Arizona, como el próximo comisionado de CBP. Así, Magnus será el primer comisionado confirmado por el Senado de la agencia desde 2018.

Instituto Nacional de Migración <https://bit.ly/3rLNSY6> Reuters <https://reut.rs/31HZ3WM>

POLÍTICA EXTERIOR

EL GOBIERNO DE MÉXICO AFIRMA QUE CUENTA CON LAS DOSIS NECESARIAS PARA EL REFUERZO DE VACUNACIÓN

07/12/2021 – En el marco de la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informó que México alcanzará hasta 200 millones de vacunas al finalizar este mes. Durante diciembre se recibirán 15.6 millones de dosis más, a saber: 7.7 millones de AstraZeneca y 7.9 de Pfizer BioNTech. Por tanto, en palabras del canciller mexicano, el país contará con las cantidades necesarias para aplicar una tercera dosis de la vacuna contra COVID-19. Igualmente, señaló que los contratos negociados por México para garantizar el acceso oportuno a vacunas están por concluir. Finalmente, se anunció que este martes, llegaron a la Ciudad de México otras 585 mil vacunas contra la COVID-19 (Pfizer-BioNTech), provenientes de Cincinnati, Estados Unidos.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3llpx1l>; Secretaría de Salud <https://bit.ly/3oxGvBj>

MÉXICO PRESENTA ANTE EL G20 EL PLAN MUNDIAL DE BIENESTAR

07/12/2021 – La subsecretaria de Relaciones Exteriores, Carmen Moreno Toscano, en representación del Gobierno de México y en su calidad de sherpa ante el G20, presentó el Plan Mundial de Bienestar, anunciado por el presidente Andrés Manuel López Obrador en el Consejo de Seguridad de la ONU en noviembre pasado. La presentación se realizó en la ciudad de Yakarta durante la Primera Reunión de Sherpas del G20, bajo la presidencia de Indonesia, celebrada los días 7 y 8 de diciembre. El objetivo de este Plan es apoyar, mediante transferencias directas voluntarias, a más de 750 millones de personas que viven en pobreza extrema en el mundo. De acuerdo con un comunicado de la Secretaría de Relaciones Exteriores “la iniciativa de México fue bien recibida por el G20, en particular por los países en desarrollo”.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3Dy1TuF>

AMÉRICA DEL NORTE

JOE BIDEN Y VLADIMIR PUTIN SOSTIENEN CONVERSACIÓN POR VIDEOLLAMADA

07/12/2021 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y su homólogo ruso, Vladimir Putin, sostuvieron una videollamada en la que discutieron la situación en Ucrania y las relaciones Rusia-Estados Unidos. Biden expresó su preocupación ante el despliegue de fuerzas militares rusas en su frontera con Ucrania y aseguró que Washington responderá con “fuertes medidas económicas” ante una eventual escalada militar en Ucrania.

Por su parte, Putin solicitó “garantías fiables y jurídicamente vinculantes” de que la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) no se expandirá hacia el este. Además, el presidente ruso propuso a Biden “anular todas las restricciones” a sus misiones diplomáticas con el fin de “contribuir a la normalización de las relaciones bilaterales”. Ambos mandatarios también comentaron el trabajo conjunto sobre temas como Irán, y realizaron un análisis sobre ransomware. Finalmente, Biden y Putin acordaron encargar a sus representantes que establezcan consultas sobre “temas sensibles”.

Reuters <https://reut.rs/3DKLYJH> Europa Press <https://bit.ly/3rKPwZV>

EL CONGRESO DE ESTADOS UNIDOS PROPONE DESTINAR 300 MILLONES DE DÓLARES PARA LA MILICIA UCRANIANA

07/12/2021 – El Congreso de Estados Unidos propuso, en la Ley Nacional de Autorización de Defensa de 2022, destinar 300 millones de dólares para apoyar al ejército de Ucrania y refrendó su respaldo a la defensa de Taiwán, en un esfuerzo de hacer retroceder a Rusia y China. La ley autoriza 770 mil millones de dólares en gasto militar, 25 mil millones más que lo solicitado por el presidente Joe Biden y 5% más que el presupuesto del año pasado. De igual manera, la legislación destina 7.1 mil millones de dólares para la iniciativa de disuasión en el Pacífico, además de prohibir la adquisición de bienes manufacturados en la región china de Xinjiang, en respuesta a las actuales violaciones a los derechos humanos. A pesar del apoyo dentro del Congreso, en la ley no se incluyeron las sanciones sobre el gasoducto ruso Nord Stream 2. De igual manera, los congresistas omitieron una enmienda que prohibiría a Estados Unidos comprar la deuda soberana de Rusia.

Reuters <https://reut.rs/3y6GUOA>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL GOBIERNO DE BOLIVIA ACUSA A ÁÑEZ DE PRESUNTAMENTE SOLICITAR ARMAMENTO A ESTADOS UNIDOS Y REINO UNIDO

07/12/2021 – El Gobierno de Bolivia reveló que la expresidenta interina del país (2019 - 2020), Jeanine Áñez, presuntamente solicitó “equipos y armamento” a las Embajadas de Estados Unidos y Reino Unido en el país. La decisión se habría tomado en las elecciones realizadas en octubre de 2020, donde resultó ganador el actual presidente, Luis Arce. De acuerdo con el viceministro de Seguridad Ciudadana, Roberto Ríos, la petición de dicho equipo se hizo a través de su predecesor en el cargo, Wilson Santamaría, para “reprimir al pueblo boliviano”. Se tiene conocimiento de dos notas oficiales emitidas por el Gobierno de Áñez y firmadas por Santamaría: la primera, en mayo de 2020, dirigida al embajador de Estados Unidos en Bolivia, Bruce Williamson; y la segunda, en septiembre de 2020, enviada a la Embajada británica. Finalmente, Ríos explicó que se investiga si dichos requerimientos “fueron atendidos” y, por tanto, se solicitó información al respecto a las Embajadas de Estados Unidos y Reino Unido en Bolivia.

Europa Press <https://bit.ly/3dtDfKf> Infobae <https://bit.ly/3DwXMyX>

CONGRESO DE CHILE APRUEBA EL MATRIMONIO IGUALITARIO

07/12/2021 – El Congreso de Chile aprobó un proyecto de ley que legaliza el matrimonio entre personas del mismo sexo. Diferencias surgidas la semana pasada en aspectos sobre filiación, derechos laborales y actualización de la ley de identidad de género forzaron la conformación de una Comisión Mixta, que sesionó el pasado lunes y concluyó con una votación en ambas cámaras. Específicamente, en la Cámara de Diputados la iniciativa fue aprobada con 82 votos a favor, 20 en contra y dos abstenciones, mientras que en la Cámara de Senadores se aceptó con 21 votos a favor, ocho en contra y tres abstenciones. De igual manera, la Comisión Mixta aprobó disposiciones referentes a los derechos de filiación y derechos laborales entre las parejas de igual y distinto sexo, y eliminó la causal de divorcio automático para las personas trans que cambian su nombre y sexo legal. Ahora esta iniciativa tendrá que ser promulgada por el Ejecutivo.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3ov4xNt> ; CNN <https://bit.ly/3oFJeJj>

CONGRESO DE PERÚ RECHAZA JUICIO POLÍTICO DE DESTITUCIÓN CONTRA EL PRESIDENTE CASTILLO

07/12/2021 – Con 76 votos en contra, 46 a favor y 4 abstenciones el Congreso de Perú rechazó abrir un proceso de destitución contra el presidente Pedro Castillo. La moción buscaba declarar a Castillo como “incapaz moral permanente”. Para que la solicitud de vacancia fuese admitida se necesitaba el 40% de los votos de los legisladores presentes. Si Castillo hubiese sido destituido, la vicepresidenta Dina Boluarte tomaría el cargo. Esta es la quinta moción de juicio político contra un presidente peruano en los últimos cuatro años.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3GlsBll> ; <https://bit.ly/3oAemcR>

EUROPA

MACRON MEDIARÁ ENTRE PUTIN Y ZELENSKY PARA ALIVIAR TENSIÓN EN UCRANIA

07/12/2021 – El presidente francés, Emmanuel Macron, declaró que mediará en los próximos días las conversaciones entre el presidente Ucraniano, Volodímir Zelenski, y el presidente ruso, Vladimir Putin, con el objetivo de garantizar una disminución de las tensiones en la región. La iniciativa de Francia se produce en el marco de la llamada entre el presidente estadounidense, Joe Biden, y el mandatario ruso. Macron reiteró su intención de “continuar explorar[ando] las vías y los medios para garantizar una desescalada de las tensiones entre los dos países”. Asimismo, Macron platicará sobre el tema con el nuevo canciller alemán, Olaf Scholz, el próximo viernes.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3IJ8mw>

PARTIDOS ALEMANES OFICIALIZAN COALICIÓN QUE REEMPLAZARÁ AL GOBIERNO DE MERKEL

07/12/2021 – Líderes del Partido Socialdemócrata, Los Verdes y el Partido Democrático Libre de Alemania se reunieron para firmar el acuerdo de coalición del nuevo gobierno alemán llamado “semáforo”. Esta coalición dará comienzo a la era de Olaf Scholz como nuevo canciller de Alemania, en sustitución de Angela Merkel, quien ocupó el cargo durante 16 años de forma ininterrumpida. Scholz destacó que el programa de Gobierno de la coalición se titula “Atrévete a Progresar” y, entre otros objetivos, busca despenalizar el consumo de marihuana, adelantar los objetivos de descarbonización y mejorar el acceso a la salud.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3IFqa5V>

POLONIA ESTIMA QUE BIELORRUSIA AÚN ALBERGA A MIGRANTES QUE BUSCAN ENTRAR A LA UE

07/12/2021 – El Gobierno de Polonia evaluó que Bielorrusia aún alberga, aproximadamente, a 7000 migrantes que buscan entrar en la Unión Europea (UE), en el marco de la crisis migratoria en la región. “Estimamos que el régimen del presidente Aleksandr Lukashenko ha devuelto a Irak y Siria unos 3000 migrantes, pero unos 7000, todavía están en territorio bielorruso”, señaló el portavoz de los servicios de inteligencia polacos, Stanislaw Zaryn. Asimismo, de acuerdo con la Guardia Fronteriza de Polonia, se han registrado 116 intentos de cruzar ilegalmente hacia territorio polaco en las últimas 24 horas. Ante este contexto, el Parlamento de Lituania aprobó extender el estado de emergencia en la frontera del país con Bielorrusia, que entró en vigor el 10 de noviembre, hasta el 15 de enero de 2022.

Europa Press <https://bit.ly/3y2qEOp> Reuters <https://reut.rs/3lncNXP>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EL PARLAMENTO DE LÍBANO APRUEBA MULTAS PARA QUIENES SE NIEGUEN A VACUNARSE

07/12/2021 – El Parlamento de Líbano aprobó una ley que impone multas de entre 50,000 y 250,000 libras libanesas a aquellas personas que se nieguen a vacunarse contra la COVID-19. La nueva legislación no prevé la vacunación obligatoria, pero supondrá una sanción correspondiente. En las últimas semanas, Líbano ha registrado un repunte en los casos de COVID-19 y, ante la aparición de la variante ómicron, ha introducido nuevas medidas de restricción para las personas que llegan al país, además de un toque de queda, vigente desde las 19:00 hasta las 7:00.

Europa Press <https://bit.ly/3EAXOCa>

GOBIERNO DE FILIPINAS AUTORIZA A MARIA RESSA VIAJAR A OSLO PARA RECOGER EL NOBEL DE LA PAZ

07/12/2021 – La Corte de Apelaciones de Filipinas aprobó la moción presentada por la periodista Maria Ressa para viajar a Oslo, capital de Noruega, a recibir el premio Nobel de la Paz que le fue concedido este año junto al periodista ruso, Dmitri Murátov. Ressa podrá permanecer fuera del país del 8 al 13 de diciembre y tendrá que informar en todo momento al tribunal. El Gobierno del presidente de Filipinas, Rodrigo Duterte, se había opuesto a ese viaje, al alegar que las críticas de la periodista al sistema judicial hacían temer que “pudiese fugarse”. La periodista está en libertad provisional, mientras se examinan los recursos a su condena por “ciberdifamación”, dictada en junio de 2020. Si su apelación no prospera, deberá cumplir con seis años de cárcel.

Europa Press <https://bit.ly/3Dxpvm>

UN SOSPECHOSO DEL ASESINATO DEL PERIODISTA SAUDÍ, JAMAL KHASHOGGI, ES ARRESTADO

07/12/2021 – Khaled Aedh Alotaibi, sospechoso del asesinato del periodista saudí, Jamal Khashoggi, fue arrestado por las autoridades francesas en el aeropuerto Charles de Gaulle de París, mientras abordaba un vuelo para salir del país. Al respecto, funcionarios de Arabia Saudita señalaron que el arresto se debe a un caso de identidad equivocada y que los involucrados en el asesinato ya fueron procesados por las autoridades de su país.

BBC News <https://bbc.in/3IITDSr>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ACNUR SOLICITA UN MAYOR PRESUPUESTO PARA OPERACIONES HUMANITARIAS

07/12/2021 – El Alto Comisionado de la Agencias de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), Filippo Grandi, solicitó a la comunidad internacional contribuir con 8,994 millones de dólares para sus operaciones humanitarias en 2022 en Medio Oriente, África, Afganistán, Etiopía, Myanmar y Venezuela. Sin embargo, los gobiernos donantes prometieron 1,054 millones de dólares para apoyar a la agencia en 2022 y 808 millones más para 2023. La asistencia de la ACNUR se centrará en la distribución de suministros de primera necesidad, entrega de alimentos, provisión de servicios de salud, prevención y respuesta a la violencia de género, dotación de agua y saneamiento, refugio, educación, y apoyo a las personas apátridas. Finalmente, el comisionado instó al Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas a colocar la emergencia climática al frente de su agenda para prevenir más crisis de refugio.

Naciones Unidas <https://bit.ly/3dwxdiF>

OMS LLAMA A PROTEGER A LOS MENORES DE EDAD EN EUROPA

07/12/2021 – Hans Kluge, director de la oficina europea de la Organización Mundial de la Salud (OMS), exhortó a los países de la Unión Europea (UE) a implementar más medidas sanitarias que ayuden a proteger la salud de las personas menores de edad en el continente, actualmente el grupo más afectado por el repunte de la pandemia del coronavirus. Entre estas medidas se considera el uso de mascarillas, la ventilación, así como la realización de exámenes de forma regular. Asimismo, Kluge declaró que la vacunación de niños debería ser “discutida y considerada” en todos los países europeos ya que la incidencia de nuevos casos en niños de 5 a 11 años (no vacunados) es dos o tres veces mayor que en otros grupos.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3EAKYZB>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

David Hernández López

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Jesús Escobar Caballero (Prácticas Profesionales)

Dheyroni Karenin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)

Diciembre de 2021



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>